



SÚPER DEPORTIVO

ARRANCA HOY LA CARRERA PANAMERICANA

El contingente panamericano se trasladó este jueves a Mitla, para realizar el War Up, así como la etapa de clasificación; este viernes los autos salen de Oaxaca rumbo a la Ciudad de México **INFORMACIÓN 1C**



INTERNACIONAL

MILTON ARRASA CON FLORIDA; VAN 16 MUERTOS

Casi 3 millones de personas sin luz, miles de evacuados y al menos 16 muertos, es el saldo provisional que dejó el huracán Milton a su paso por el estado de Florida **INFORMACIÓN 10A**



LIBRAMIENTO SUR PASÓ HACE UN AÑO A MANOS FEDERALES

Se olvida SICT del 'Corredor Zapoteca'

En vilo, plan que implica paso por 18 municipios donde se negociaría el derecho de vía

ANDRÉS CARRERA PINEDA

A pesar que las autoridades estatales y federales anunciaron en el 2023 que se retomaría el proyecto del Libramiento Sur con nombre de Corredor Zapoteca, a la fecha existen nulos avances de este proyecto carretero.

Aunque el Gobierno de Oaxaca a través de la Secretaría de Gobierno (Sego), ha encabezado las mesas de diálogo con las autoridades de los municipios que recorrería esta vialidad, ahora la instancia encargada y promotor de ello, es la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).

Así lo dio a conocer la Secretaría de la Infraestructura y Comunicaciones del gobierno estatal, ya que desde el pasado 3 de agosto de 2023, celebraron un convenio de subrogación en derechos y obligaciones, así como de re-expresión al convenio de



Lo que sería el Libramiento Sur, ahora "Corredor Zapoteca", sigue en el olvido. El proyecto, a cargo de la SICT desde el 2023, pasaría por 18 municipios de los Valles Centrales.

apoyo financiero de fecha 27 de noviembre de 2020.

Esto para que la liberación de derecho de vía del proyecto antes denominado "Libramiento Sur de Oaxaca" pasará en manos de la SICT como promotor del proyecto, por lo que ahora es la instancia federal a quien le compete avanzar en esta materia.

En el proyecto original, el Libramiento Sur se presentó con una longitud de poco más de 67.5 kilómetros que iniciaría desde el municipio de Soledad Etla hasta San Jerónimo Tlacoahuaya, con el cual el gobierno de Oaxaca pretende conectar la Autopista 135-D con la nueva Súper carretera 175-D y la Carretera Federal 190 hacia el Istmo de Tehuantepec.

El trazo del proyecto que se presentó desde el 2006, contemplaba cruzar por 18 municipios desde Soledad Etla, San Felipe Tejalápam, San Andrés Ixtlahuaca, San Pedro Ixtlahuaca, Cuilápam de Guerrero



Y LANZA SHEINBAUM 'BACHETÓN'

La presidenta Claudia Sheinbaum, dio a conocer el programa 'Bachetón', para rehabilitar las carreteras federales del país. Proyectan una inversión de 4 mil millones de pesos y la meta es rehabilitar 44 mil 579 kilómetros en las 32 entidades.

INFORMACIÓN 11A

ro y la Villa de Zaachila, lo que sería el tramo A para conectar con la súper carretera a la Costa.

El tramo B correría de la Villa de Zaachila, Trinidad Zaachila, Ciénega de Zimatlán, San Bartolo Coyotepec, Santa Catarina Quiané, San Martín Tilcajete hasta Santo Tomás Jalieza.

El tramo C, partiría de Santo Tomás Jalieza, San Juan Teitipac, Magdalena Teitipac, Santa Cruz Papalutla, San Juan Guelavía hasta San Jerónimo Tlacoahuaya para conectarse con la Carretera Federal 190 hacia el Istmo de Tehuantepec.

REPORTAJE



SE PINTAN DE ROJO LOS CAMPOS DE ZIMATLÁN

A unas semanas para la festividad de "Todos Santos", los campos de Zimatlán de Álvarez, comunidad de Valles Centrales, se empiezan a vestirse de color de rojo, con la Cresta de Gallo o Borla. El productor Rubén Jiménez Hernández, dice que "en dos semanas comenzará el corte de la flor roja o aterciopelada; las lluvias de esta temporada han sido muy buenas, la humedad no falta y si se cuida con implementos orgánicos, el resultado el favorable".

INFORMACIÓN 12A

LOCAL



REGISTRAN OTRO DECESO POR PRESUNTA RABIA HUMANA

Un presunto caso de rabia humana investiga el sector salud de Oaxaca en Santa María Yucuhiti, de la región Mixteca, donde un hombre de 57 años de edad falleció luego de presentar el cuadro clínico de la enfermedad. Se supo que la víctima, en su intento de ahuyentar un murciélago, éste lo mordió en uno de sus dedos de la mano izquierda en agosto de este año, sin que el caso se notificara de manera inmediata a las autoridades correspondientes.

INFORMACIÓN 4A

LOCAL

CASI DUPLICA OAXACA CASOS DE LEUCEMIA EN UN AÑO

Oaxaca presenta un aumento considerable de nuevos casos de leucemia con 101 en lo que va de este 2024, que no solo rebasa los 56 de 2023 en el mismo periodo, sino también los 84 que la entidad reportó durante todo ese año.

INFORMACIÓN 4A

LA ENTIDAD, TERCER LUGAR EN MORTALIDAD POR DENGUE

Van 16 decesos en el año; se retira de zona de epidemia y baja a zona de alarma.

INFORMACIÓN 4A

OPINIÓN

ESCAPARATE POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EL CALLA'O NO CABE DUDA, AL MEXICANO LE FASCINA QUE LO CULUMPINEN, LE ROBEN, LE MIENTAN Y LO TRAICIONEN

EDICIÓN: 24 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



Agresiones a políticos en Oaxaca





“La vida es como el jazz... es mucho mejor si es improvisada”
George Gershwin

COLUMNA HUÉSPED

PERISCOPIO

RAYMUNDO SÁNCHEZ/ EL HERALDO

Cinco años más, con la misma Piedra

A seguir viviendo por cinco años más se enfila Rosario Piedra Ibarra, quien promueve su reelección como presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

El martes, las comisiones de Derechos Humanos y de Justicia del Senado aprobaron la convocatoria para la elección del titular del organismo, dejando expresa la posibilidad de que la actual ombudsperson repita para un nuevo periodo. De inmediato, morenistas en esa Cámara dieron el visto bueno a la reelección de Piedra, como los senadores Javier Corral y doña Lucía Trasviña, conocida por esa finura léxica que sonrojaría a la mismísima Marga Francisca.

Reelección que le permitirá a Piedra seguir cobrando un sueldo base de 30 mil 25 pesos, más compensación garantizada de 121 mil 240 pesotes, un total de 151 mil 266 del águila. Súmele prima vacacional de 53 mil 76 pesos y otros 286 mil 610 de aguinaldo que no lo tiene ni Biden.

Salario austero y republicano ganado a punta de cerrar los ojos, boca y oídos ante los reclamos de las madres buscadoras, los padres de niños con cáncer, los enfermos sin medicamentos, los periodistas agredidos, los desplazados del crimen organizado en Chiapas y otras entidades del país, los que alertan sobre la militarización...

Y como no es fácil la chamba de alcahueta de

los intereses del régimen, a Piedra Ibarra le dio por “subrogar” las funciones de la presidencia de la CNDH, según acusan trabajadores y extrabajadores.

En una carta dirigida a la presidenta Claudia Sheinbaum, los quejosos, representados legalmente por Jesús González Schmal (obradorista de muchos años), acusan a Piedra de ser una ombudsperson “ausente”, y dejar la Comisión a cargo de Francisco Estrada, su secretario Ejecutivo. En la gestión de Piedra, señalan, imperan el amiguismo, negligencia, corrupción, despilfarro y desvío de recursos. Como ejemplo, dicen que, del presupuesto anual de mil 798 millones de pesos, 81% es pago de servicios personales.

También mencionan que Piedra entregó altos cargos a personas sin preparación adecuada: el Segundo Visitador General era “tornero en un taller mecánico” antes de llegar a la CNDH; y la directora de Recursos Humanos, “con prepa terminada y de oficio regular cocinera”, entre otros casos. De paso, subrayan que con Piedra “se privilegia la mediocridad y la simulación”.

¿Lograrán evitar su reelección? Al contrario, pues esas referencias son la mejor carta de recomendación y la muestra de que doña Piedra cumple de sobra con el perfil que la cuatrote y pisos anexos requieren para la ombudsperson del Bienestar.

#ASÍLO TUITEARON



Alvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

Nada más falta que, por quedar bien, @ElFinanciero_Mx de @Manuel_Arroyo corra a @Garcimonero. No, prohibido prohibir: Que siga haciendo exactamente todo lo que ha hecho, que siga exhibiendo su machismo y bajezas sin huir del país, como lo planea:



Jesús Ramírez Cuevas
@JesusRCuevas

Se inicia el “Bachetón”, el Programa de Conservación de Carreteras Federales, se pavimentarán y bachearán 44,600 Km de carreteras en las 32 entidades, inversión: 4 mil mdp, 134 frentes de trabajo de noviembre 2024 a febrero 2025, se generarán 8,500 empleos.



Andrea Chávez
@AndreaChavezTre

Tras una profunda reflexión acompañada de incontables muestras de cariño, atenderé la exigencia de miles de mujeres que me solicitan denunciar, por la vía legal, la agresión de Antonio Garci Nieto contra mi intimidad. Esta decisión no la tomo solo yo: la tomamos todas.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

AUTOMOVILISTA ARRASTRA MOTOCICLETA ESTACIONADA EN INMEDIACIONES DE MI RANCHITO, EN SANTA CRUZ XOXOCOTLÁN, OAXACA.

Fue culpa del de la moto.

Daniel Gutiérrez

Pareciera que eso fue al propósito.

Joaquín Martínez

¡Ojalá lo agarren! Con qué sacrificio compra uno sus cosas o también si era de su trabajo lo que tendrá que pagar. Se ve que esto fue con toda la intención.

Elizabeth Contreras

Salió de la nada la moto.

Kano Kruz

#LAFOTODENUNCIA



BACHES POR LA CIUDAD

Inundado de baches se encuentra el carril lateral de la Carretera Federal 190, a la altura de los semáforos de Pueblo Nuevo con dirección a Vigüera.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27 059

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL
GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

Gran Mancha Roja de Júpiter se mueve como cuenco de gelatina: astrónomos

AGENCIAS

Las nuevas observaciones del telescopio espacial Hubble de la NASA de la legendaria Gran Mancha Roja (GRS) de Júpiter, recopiladas durante 90 días entre diciembre de 2023 y marzo de 2024, revelan que la GRS no es tan estable como podría parecer, ya que los datos recientes muestran que “se mueve como un cuenco de gelatina”.

Las imágenes combinadas del Hubble permitieron a los astrónomos montar una película con lapso de tiempo del comportamiento ondulado de la GRS.

Los astrónomos han observado la legenda-

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



ria Gran Mancha Roja (GMR) de Júpiter, un anticiclón lo suficientemente grande como para tragar a la Tierra, durante al menos 150 años.

“Si bien sabíamos que su movimiento varía ligeramente en longitud, no esperábamos ver oscilaciones en su tama-

ño. Hasta donde sabemos, no se había identificado antes”, ha dicho Amy Simon del Centro de Vuelos Espaciales Goddard de la NASA en Greenbelt, Maryland, autora principal del artículo científico publicado en The Planetary Science Journal.

#EFEMÉRIDES

- **1823** Se funda el Colegio Militar en la Frontera de San Carlos en Perote, Veracruz.
- **1942** Los restos de Jaime Nunó Roca, autor de la música del Himno Nacional Mexicano, se depositan en la Rotonda de las Personas Ilustres.
- **1990** Se crea el Instituto Federal Electoral (IFE), fundamental en la transición democrática de México.

#DIVISAS

DÓLAR USA
COMPRA **\$ 18.93**
VENTA **\$ 20.00**

EURO
COMPRA **\$ 21.05**
VENTA **\$ 21.61**

DÓLAR CANADIENSE
COMPRA **\$ 14.17**
VENTA **\$ 14.18**

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL



FOTO: JESÚS SANTIAGO

■ Cobran. ¿A dónde la llevan?

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B

BACHES SE GRADÚAN EN HOYANCOS

Xoxocotlán, vialidades en ruina; trienio perdido

Exigen ciudadanos rehabilitación de caminos hacia Arrazola o camino a Cuilapam

CARLOS A. HERNÁNDEZ

Ubicado a solo unos minutos de la capital y pese a ser uno de los municipios conurbados de mayor importancia, sus autoridades municipales han abandonado las vías de comunicación desde antes de la temporada de lluvias.

Y es que la carretera que comunica Xoxo con agencias como Arrazola y camino a Cuilapam de Guerrero, luce severamente deteriorada, toda vez que al parecer en el trienio que está por concluir, no se invirtió en mantenimiento.

A lo largo de varios metros desde la rotonda a Juárez se advierten severos baches, mismos que han escalado a hoyancos, en donde tanto unidades del servicio público como taxis foráneos y mototaxis caen pesadamente.

Sin embargo pese a estar próxima a concluir la temporada de precipitaciones pluviales no se advierten



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

■ Algunas vías están intransitables; además de los baches, grandes encharcamientos.

acciones de obra pública por parte de la autoridad municipal que encabeza el edil Inocente Castellanos Alejos.

Automovilistas y transeúntes lamentan el pésimo estado de las vialidades en la demarcación de Xoxocotlán, toda vez que desde antes de la temporada de lluvias ya lucían abandonadas.

No obstante tampoco el estado a través de Cami-

nos para el Bienestar antes Caminos y Aeropistas de Oaxaca (CAO) ha apoyado a los municipios conurbados con la repavimentación o bacheo de vías de comunicación importantes para la interconectividad.

Otro de los puntos severamente dañados y que son paso diario de miles de usuarios es la carretera que va de el Monumento a Juárez hacia la carretera federal, debido a que



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

■ La negligencia y descuido de la autoridad municipal mantienen destrozadas las avenidas y calles de Santa Cruz Xoxocotlán.

frente a las universidades privadas, los hoyancos son interminables.

Aquí, las quejasson constantes dado el estado grave que guarda la carretera que conecta los municipios de Santa Cruz Xoxocotlán y

San Agustín de las Juntas, básicamente que pasa por el parque El Tequio.

Actualmente existe una proliferación de grandes baches que han empeorado con la actual temporada de lluvias y cuyo trán-

sito es un suplicio para los automovilistas.

Dada la gran cantidad de baches el tráfico vehicular es lento y en ocasiones u horas pico se vuelve kilométrica la fila de autos para poder avanzar.

Concluye en noviembre la entrega-recepción municipal

LISBETH MEJÍA REYES
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

EL PRESIDENTE municipal de Oaxaca de Juárez, Francisco Martínez Neri, señaló que el proceso de entrega-recepción iniciado oficialmente este miércoles seguirá hasta noviembre, cuando a mediados del mes se entregue un informe de actividades. Posteriormente se instalará la comisión para concretar la entrega de la administración, con miras al 1 de enero de 2025, fecha en que en sesión se despedirá el cabildo 2022-2024 y entrará el de 2025-2027.

La comisión que sucederá al actual comité interno tendrá la posibilidad de conocer la documentación del municipio y será a partir del 1 de diciembre cuando se empiecen a entregar "materialmente las cosas".

Tras su retiro como edil capitalino, señaló que contempla un descanso, pero que volverá a la docencia y seguirá su carrera política, al ser esto último algo primordial en su vida.

Niega rispidez con Chagoya Villanueva

Debido a la integración del comité de entrega-recepción, en el que funcionarios de su administración y personal del edil electo, Raymundo Chagoya Villanueva, se han presentado, Martínez Neri negó desacuerdos o fricciones entre él y su sucesor.



FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

■ Sesión de cabildo de Oaxaca de Juárez



■ Francisco Martínez Neri, presidente municipal de Oaxaca de Juárez.

"Martínez Neri es un hombre respetuoso, pero que tiene la facultad de responder a cosas que no son ciertas", dijo el edil emanado de Morena en alusión a los intercambios durante el debate electoral de junio con Chagoya Villanueva, quien se lanzó en contra del ex legislador.

Hay que ser coherentes con la ideología que se tiene, explicó el Martínez Neri al señalar que pese a las diferencias con otras personas siempre mantendrá el respeto y diálogo. "En la política hay cosas mucho más fuertes, pero aquí fue tan

elemental que no lo veo como una cuestión de diferencia personal", apuntó.

Turnan a comisiones actualización del reglamento del asilo

Durante la sesión ordinaria de cabildo de este jueves, el órgano colegiado de Oaxaca de Juárez aprobó turnar a comisiones unidas el análisis de la actualización del reglamento interno del asilo municipal. Además de aprobar diversos dictámenes en materia de desarrollo económico, de mercados y de comercio en vía pública.



■ La protesta de la Policía Municipal.

Descarta ayuntamiento despidos contra policías

LISBETH MEJÍA REYES
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

LUEGO DEL paro de labores y toma del palacio municipal por parte de policías, el municipio de Oaxaca de Juárez optó por suspender los procedimientos de baja (despido) a las y los elementos que en el año 2016 no habían aprobado el examen de control y confianza.

Aunque la cifra no se ha aclarado del todo, pues entre la misma corporación se hablaban de unos 170 policías que podrían ser despedidos y otras versiones apuntaban a que eran más de 200, el presidente municipal, Francisco Martínez Neri, explicó que el mismo martes se llegó a un acuerdo.

Sin precisar la cifra de los elementos y al señalar que tampoco se ha sancionado a nadie, Martínez Neri refirió que este tema ten-

drá que revisarse posteriormente. Aunque no precisó cuándo ni si el asunto se heredará a la administración que entrará el 1 de enero con el concejal electo Raymundo Chagoya Villanueva.

Sobre las razones que se tomaron en cuenta para suspender los procedimientos, el edil capitalino explicó que se debió a que de hacerlo se podría "generar ninguna situación que pudiera traducirse en problemas de seguridad".

También dijo que se trata de un asunto de competencia estatal y federal más que municipal. Dedarlos de baja, reconoció que actualmente el ayuntamiento carece de recursos para los finiquitos, en el caso de que así aplicara, pues esto dependería de litigios. "No lo tiene... sería un impedimento", apuntó el concejal sobre la falta de dinero debido a que no está con-

templado en el presupuesto del ejercicio fiscal 2024.

Incluso, se refirió a que se ponderó la necesidad de las familias que dependen de estas y estos policías.

Sin embargo, aclaró que tales procedimientos no son "un capricho del presidente municipal ni de la síndica, son asuntos que están regulados".

Recientemente, con fecha 19 de agosto, la autoridad municipal respondió en una solicitud de información que son 636 las y los elementos policiales certificados. Aunque en la respuesta a la solicitud hecha por un ciudadano el ayuntamiento no señala cuántos policías tiene en total, durante el aniversario 34 de la corporación, el pasado 12 de agosto, se informó que son 1,047 los elementos que integran la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Movilidad y Protección Civil.

SÚPER DEPORTIVO

Editora: Bianca ROBLES / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



Festejo deportivo por el aniversario 18 de la LED UABJO

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

COMO PARTE de su 18 aniversario, la Licenciatura en Entrenamiento Deportivo (LED) de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO) tiene preparado un amplio menú de actividades en octubre y noviembre.

En conferencia de prensa, el director de la LED, Luis Solano Ramírez informó que serán cuatro eventos de gran impacto los que se realicen.

CONGRESO INTERNACIONAL

Para comenzar el festejo por la "mayoría de edad" de la LED, se efectuará el octavo Congreso Internacional de Ciencias Aplicadas al Deporte, denominado "Innovación de la cultura física como eje principal para el deporte", del 17 al 19 de octubre.

En este encuentro se efectuarán conferencias con ponentes de talla internacional, charlas, talleres, cursos y certificaciones abiertos para alumnos y público en general.

CARRERA LED UABJO

Para continuar con el aniversario, se efectuará la novena Carrera LED UABJO 5Km, el próximo 20 de octubre, saliendo de la pista de tartán de CU, con ruta sobre calles

y avenidas aledañas a la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO).

Las categorías convocadas son: Estudiantes LED, Maestría/Egresados LED, Docentes/Administrativos LED, y Libre, en la rama varonil y femenil.

CARRERA ATLÉTICA LED UABJO KIDS

Los infantes también serán parte del aniversario, y para ellos se abrirá la Carrera Atlética LED UABJO Kids, que de igual forma se celebrará el 20 de octubre, pero en horario de 12:00 a 15:00 horas.

En esta actividad las categorías consideradas son 5-6 años, 6-7 años, y 9-10 años, que correrán distancias de 50, 100 y 400 metros.

TRIATLÓN LED UABJO

Para cerrar el "cumpleaños", el 17 de noviembre se tiene programado el Triatlón LED UABJO Puerto Escondido.

En este caso, la convocatoria aún no se encuentra abierta, pero en un par de semanas ya estará lista para todos los atletas que deseen poner a prueba sus habilidades.

Mayor información se puede consultar en las cuentas de redes sociales de la Facultad de Cultura Física y Deporte LED UABJO.



Vocho Amarillo



Emilio Velázquez y Jorge Bernal, tripulantes del Golden Tiger.

LA META SERÁ EN SAN LUIS POTOSÍ Arranca edición 37 de la Carrera Panamericana

Hoy a las 7:00 horas, los autos saldrán de la ciudad de Oaxaca, en el primer día de competencia

TEXTO Y FOTOS:
LEOBARDO GARCÍA REYES

Con un andador turístico a tope, se dio el banderazo de salida a los participantes de la edición 37 de La Carrera Panamericana, que este viernes salen de Oaxaca rumbo a la Ciudad de México.

Por la mañana, el contingente panamericano se trasladó a la Villa de Mitla, para realizar el War Up, así como etapa de clasificación, que permitió al comité organizador tener el orden de salida a las tripulaciones este viernes.

La carretera federal a la Sierra Mixe fue el escenario seleccionado para el paso de los autos panamericanos, entre ellos, los oaxaqueños Emilio Velázquez y Jorge "Lolo" Bernal a bordo del Golden Tiger, así como Juan Ramón Castellanos y Cristian Bocaletti en el Vocho Amarillo.

Ambas tripulaciones hicieron su mejor esfuerzo, para estar entre los primeros lugares, en la clasificación general. Velázquez-Bernal quedaron en cuarto lugar general. Mientras que Castellanos



El Golden Tiger durante la etapa de clasificación.



Se registró el primer accidente.

y Bocaletti fueron terceros de su categoría, donde buscarán estar en el podio de vencedores, al ser esta su segunda participación.

Ya por la tarde el contingente panamericano se trasladó al Centro Histórico de la Ciudad de Oaxaca, en el andador Macedonio Alcalá, donde se dio la arranca-ceremonial, ante miles de personas que abarrotaron el lugar.

Los primeros en tomar la salida, fueron los autos de la categoría estelar la Turismo Mayor, entre ellos, el auto de Oaxaca el Golden Tiger de Emilio Velázquez y Jorge Bernal, que recibieron el reconocimiento de los aficionados con aplausos.

Casi con un minuto de diferencia fueron abandonado el arco de salida, instalado frente al templo de Santo Domingo

de Guzmán, el resto de los participantes, ya con las sombras de la noche tocó el turno al Vocho Amarillo.

Este viernes a las 7:00 horas, los autos saldrán de la ciudad de Oaxaca, en el primer día de competencia, rumbo al puerto de Veracruz, luego de más de 700 kilómetros de recorrido, la meta será una semana más tarde en San Luis Potosí.



Con actividades deportivas festejarán el Aniversario 18 de la LED.



EL ADIÓS DE UN GRANDE
Rafael Nadal anuncia SU RETIRO del tenis
INFORMACIÓN 4C

#CONTIGOX LATERCERA

PRÓXIMO PARTIDO

Alebríjes OAXACA VS CLUB CELAYA

LIGA BBVA EXPANSIÓN MX

DOMINGO 13 OCTUBRE 16:00 HRS

TEMPLO ALEBRÍJE ESTADIO INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA

ENTRADA GENERAL \$100 NIÑOS GRATIS (Menores de 1.30 Mts.)

2x1

AlebríjesOficial

CON ESTILO

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ



TÉ DE CANELA

Además de deliciosa y aromática, a la canela se le han atribuido efectos favorables en el sistema digestivo, así como efectos antiinflamatorios que regulan los niveles de glucosa en la sangre.

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



Edgar Omar Aguilar Morales fue el ganador de la Presea "Quetzalcóatl".



Emilio Tapia Vásquez fue el alumno ganador de la Presea "Quetzalcóatl".



Eduardo Alberto Franco Jiménez con su esposa Fabiola Leyva.

CON HONORES

Reconocen mérito universitario



Namiko Nishishaki López, directora general académica de la universidad entregó las preesas "Quetzalcóatl".

FOTOS: RUBÉN MORALES

Hace unos días se llevó a cabo la ceremonia de XXXI entrega de reconocimientos a la excelencia académica y al mérito universitario de la Universidad Mesoamericana.

Durante el evento se destacó que se realizó como un tributo al esfuerzo y la pasión de los estudiantes y profesores, quienes con su dedicación han alcanzado la excelencia académica.

Entre los reconoci-

dos estuvieron Eduardo Alberto Franco Jiménez, quien recibió un reconocimiento a la excelencia académica alcanzada en el ciclo escolar 2024-2 por su destacado desempeño como docente de la licenciatura en Derecho.

El maestro Edgar Omar Aguilar Morales fue el ganador de la Presea "Quetzalcóatl", máximo reconocimiento que otorga esta institución a quienes son ejemplo de los más altos ideales de la universidad.

Por sus capacidades y valores, Emilio

Tapia Vásquez fue el alumno ganador de la Presea "Quetzalcóatl", mientras que Omar Espinosa Ruíz recibió el diploma por haber concluido sus estudios de la licenciatura en Comunicación.

Por otra parte, Juan Sebastián Ojeda Gómez se tituló con mención honorífica de la licenciatura en Derecho, al igual que Ana Karen Desiré Revilla Rodríguez, quien se tituló con mención honorífica de la licenciatura en Derecho.



Omar Espinosa Ruíz recibió el diploma por haber concluido sus estudios.



Ana Karen Desiré Revilla y Juan Sebastián Ojeda se titularon con mención honorífica de la licenciatura en Derecho.



El joven con sus padres José Ricardo Obregón, Raquel Arteaga y su hermano Carlos Eduardo Obregón.



El nuevo profesionista acompañado por sus abuelos, sus tíos, primos y de las familiares muy queridos.

José Ricardo Obregón Arteaga presenta su examen profesional

Sus familiares le expresaron sus felicitaciones y buenos deseos para esta nueva etapa que comienza y por su esfuerzo y dedicación para culminar sus estudios de ingeniería

FOTOS: RUBÉN MORALES

HACE UNOS días, José Ricardo Obregón Arteaga presentó su examen

profesional para obtener el grado de ingeniero industrial en el Instituto Tecnológico de Oaxaca, estando acompañado de sus padres: José Ricardo Obregón Villanueva y Raquel Arteaga Rodríguez, así como por su hermano Carlos Eduardo Obregón Arteaga.

Por este momento tan importante en la vida del profesionista, recibió las felicitaciones y buenos deseos de sus abuelos José Álvaro Obregón Cruz y Thete Villanueva Abraján, de sus tíos, primos y de las familias Gómez, Arguello Villanueva, Osorio Villanueva y Chagoya Villanueva, quienes le desearon el mayor de los éxitos.

UNIVERSIDAD ANÁHUAC OAXACA

Grupo Reto Oaxaca en coordinación con la Universidad Anáhuac te invita a la conferencia

Más FUERTE que el CÁNCER

Adriana Castro de Alverde
Conferencista y Escritora
@adrianaengerundio
DONATIVO \$250

Miércoles 23 de octubre
18:00 horas
Salón Dionysus, Av. 16 de septiembre #22, Sta. María Ixcotel.

PUNTOS DE VENTA
Hotel Nar'ra
Av. Hidalgo 918 Centro.
Chili Guajili
Suc. Reforma, Plaza Oaxaca, Centro, Xoxo.
El Imparcial
Armenta y López 312 Centro
Contacto: Fabiola Leyva 951 217 46 30

OAXACA, OAXACA.

GUELAGUETZA

Adaptación

PROQUEN MUSICAL

SÁBADO 26 OCTUBRE

MEMO GARZA



La literatura es siempre una expedición a la verdad"
Franz Kafka



Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

EN BÚSQUEDA DE NUEVOS TALENTOS

Oaxaca en Acuarela, un encuentro para el arte

Del 24 al 28 de octubre, la ciudad de Oaxaca será sede de la segunda edición del programa que impulsa el artista José Herrera Gallegos

TEXTO: LISBETH MEJÍA REYES

Del 24 al 28 de octubre, la ciudad de Oaxaca volverá a ser punto de reunión de artistas del estado, del país y del mundo a través del segundo Encuentro Internacional Oaxaca en Acuarela, que organiza el artista José Herrera Gallegos. La sede de este festival será la Facultad de Bellas Artes de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, institución que respalda al programa en el que se contará con exposiciones, demostraciones, talleres, concursos y otras actividades.

El artista José Herrera Gallegos cuenta que la creación de este encuentro nace de la inquietud por "llevar a provincia encuentros culturales de calidad" y descubrir nuevos talentos, especialmente jóvenes, pero también para reconocer a una técnica que no es muy valorada en el estado de Oaxaca.

"La gente no tiene una dimensión real de las

cosas, piensa que la acuarela es una técnica menor. Pero se puede pintar sobre varias superficies, no solamente en el papel, y eso le queremos enseñar a la gente", comenta en entrevista el autor.

Herrera, quien se ha desarrollado en esta técnica por varios años y asegura que es posible vivir del arte, señala que "en Oaxaca no hay acuarelistas" e incluso considera que el único en activo es él. Por eso su iniciativa para difundir la técnica y sus posibilidades, también la convivencia y encuentro con artistas de diversas partes del país que han impulsado este arte. Además de ofrecer un ambiente más accesible para las personas que decidan incursionar o desarrollarse en la acuarela.

"Mi idea de hacer este festival es porque había asistido a varios en Europa, América y Asia. Y me di cuenta que los eventos que se hacen en México son un poco clasistas, acude solamente gente que puede pagar una ins-



■ José Herrera Gallegos cuenta que la creación de este encuentro nace de la inquietud por "llevar a provincia encuentros culturales de calidad".

cripción de 3 mil o 4 mil pesos", señala sobre un programa que se realizó por primera vez en 2023.

Aunque es miembro de la Sociedad Mexicana de Acuarelistas, Herrera refiere que esto no le ha aportado mucho, por lo que optó por realizar el festival de manera independiente, aunque reconoció que concretarlo requiere de esfuerzos de muchas personas que apoyan en la logística y

gestiones.

No hay un festival como este en el país, subraya Herrera sobre el encuentro que en esta ocasión reunirá a 30 artistas invitados, entre extranjeros, nacionales y oaxaqueños. Uno de los invitados especiales es el acuarelista Prafull Sawant, de India. Del extranjero, otros provienen de Bolivia, Chile, Estados Unidos, Perú, Brasil, Canadá y España. Asimismo, del territo-



■ Una muestra de la obra de José Herrera

rio nacional: Baja California Sur, Oaxaca, Ciudad de México, Chihuahua y Guanajuato.



■ Mujeres, hombres y enceres son retratados en su elemento - festividad.

Expone 26 piezas en Galería Dimitrova dirigido al ámbito documental

JORGE LUIS PLATA

LA FOTÓGRAFA oaxaqueña autodidacta de origen mixteco de la ciudad de Huajuapán de León, Oaxaca, Tania Pastrana,

expone 26 piezas en Galería Dimitrova dirigido al ámbito documental.

Su mirada fotográfica ha sido influenciada por el lente activo de la cultura. Sus trabajos en el ámbito digital y análogo 35mm han ofrecido una mirada documental de aspectos regionales y la

naturaleza artística de nuestro folclore e identidad.

Mujeres, hombres y enceres son retratados en su elemento - festividad, su mirada está en el interior de las comunidades oaxaqueñas y por supuesto también en escenarios distintos, el resultado es

un registro de antropología social en la medida que recoge el hábitat artístico de una comunidad.

Tania nos ofrece una obra que narra también sus orígenes, el lazo entre su familia y el detalle de la mazorca, las tradiciones de la matanza de chivos y

el colorido de una mujer mixte de la que tuvo que ganarse la confianza para poder retratarla, ya que son celosas de su espíritu, aunque el complemento de la chilacayota que vendía no salió en la foto.

La influencia que Tania se ha ganado ha sido por el

esfuerzo de pulir su ojo en cada sitio que llega, la afluencia de visitantes se desbordó en felicitaciones al plasmar en el mes de la fotografía una obra como Plata gelatina, como estaba en sus mejores tiempos, para continuar en este camino del arte como una realidad para voltear a ver.



■ Tania Pastrana nos ofrece una obra que narra también sus orígenes.



■ Como resultado muestra un registro de antropología social.

Tania Pastrana presenta lo cotidiano equidistante



■ La fotógrafa Tania Pastrana comparte su experiencia con Victor Chaáca en la galería.



■ Su mirada fotográfica ha sido influenciada por el lente activo de la cultura.



La zona fue resguardada para iniciar con las diligencias.



Paramédicos de la Cruz Roja confirmaron la muerte del hombre.

La víctima quedó tendida entre la banqueta y una camioneta tras haber recibido al menos 5 balazos

JORGE PÉREZ

Un hombre identificado como Celso Antonio P., de 32 años de edad, fue ejecutado a balazos en la agencia de San Juan Chapultepec.

Los hechos ocurrieron aproximadamente a las 14:40 horas de ayer, jueves, en la avenida la Paz esquina con Nuño del Mercado.

Según los reportes, Celso Antonio había llegado a bordo de su camioneta Jeep tipo americana, a dejar unas llantas a una vulcanizadora localizada en el citado lugar.

Ahí, el ahora extinto se puso a ayudar al propietario de la vulcanizadora, y mientras ayudaba con algunas reparaciones de llantas sujetos a bordo de una motocicleta arribaron al sitio y lo ejecutaron a plena luz del día y una avenida transitada.

Paramédicos de la Cruz Roja Mexicana, al

EN SAN JUAN CHAPULTEPEC

ACRIBILLAN A PRESUNTO DISTRIBUIDOR DE DROGAS



El cuerpo de Celso quedó casi debajo de su camioneta.



Lo ejecutaron cuando estaba en una vulcanizadora.



Testigos comentaron a las autoridades lo que vieron.

tener conocimiento del hecho, se movilizaron al lugar en donde encon-

traron a Celso boca abajo debajo de su camioneta con más de cinco impac-

tos de bala y ya estaba sin vida.

Ante los hechos la Poli-

cía Municipal de Oaxaca de Juárez que arribó al lugar también acor-

donaron el área, para darle intervención a la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) de delitos de alto impacto, ya que éste, presuntamente, estaba involucrado en la distribución de droga.

Los agentes ministeriales y peritos de Servicios Periciales tras dar fe de los hechos ordenaron el levantamiento del cuerpo y lo trasladaron al Servicio Médico Forense de San Bartolo Coyotepec para su necropsia de ley, en donde fue reclamado legamente por sus familiares.

En la escena del crimen se encontraron siete casquillos percutidos lo que evidencia la brutalidad del ataque.

Las autoridades ministeriales analizan cámaras de la zona, así como del Centro de Control, Comando y Comunicación (C4) para poder dar con el paradero del o los presuntos responsables, así como el móvil.

Es hallado culpable de femicidio de youtuber

El fallo condenatorio fue por hechos cometidos en mayo de 2019; el sujeto mató a golpes a la youtuber Marielita

JORGE PÉREZ

UN JUEZ de debate dictó un fallo condenatorio contra José Domingo M. O., encontrado culpable del delito de femicidio agravado en contra de la youtuber conocida como Marielita, cuyas iniciales son M. S. M. H. El crimen ocurrió en el 2019.

La Fiscalía de Oaxaca informó sobre el caso a través de un comunicado en donde destacó que la agresión se cometió el 19 de mayo de 2019. La víctima y su agresor estaban en una parada de autobús, ubicada en el kiló-



José Domingo M. O., es hallado culpable del delito de femicidio agravado.

metro 184.5 de la Carretera Internacional 190, en la colonia La Joya, perteneciente a la agencia municipal de Pueblo Nuevo.

En ese lugar, José Domingo M. O. atacó a Marielita con un objeto contundente, causándole lesiones que más tarde le provocaron la muerte en

su hogar en el centro de la ciudad.

Tras lo ocurrido, la Fiscalía Especializada para la Atención a Delitos Contra la Mujer por Razón de Género inició las investigaciones pertinentes.

Gracias a la recopilación de pruebas, se emitió una orden de aprehensión

contra José Domingo, que fue ejecutada el 5 de septiembre de 2019. Desde entonces, el caso estuvo en proceso judicial y culminó recientemente en el fallo condenatorio.

En la audiencia correspondiente, el Tribunal de Enjuiciamiento dictó de manera unánime la



El caso generó una fuerte reacción entre familiares y amigos de Marielita, quienes exigen una sentencia ejemplar.

condena por femicidio agravado, mientras que la audiencia para la lectura de la sentencia queda pendiente.

El caso generó una fuerte reacción entre familiares y amigos de Marielita, quienes exigen que la sentencia sea ejemplar debido a la gravedad del crimen.

En tanto, la Fiscalía local reiteró su compromiso de trabajar para erradicar la violencia contra las mujeres y asegurar que se haga justicia en casos de femicidio, al resaltar la importancia de este fallo como un paso hacia la reivindicación de los derechos de las víctimas y sus familias.